



GORKA LEJARCEGI

Las riadas inundan de gritos y bronca el pleno en Coslada

Agarra una camiseta con el rostro de su madre impreso y la mueve violentamente varias veces ante la corporación municipal de Coslada. “¿Dónde va a vivir mi familia a partir del viernes?”, les grita Juan Burgallo, valiéndose de un micrófono,

aunque no lo necesita. “¿Que me queréis meter en un piso de alquiler? ¡Vais listos!”, les chilla. Retrocede unos pasos, coge carrerilla y vuelve, más alto aún: “¡Que me lo digáis! ¿Dónde voy a dormir a partir del viernes?”. La escena ocurrió ayer

en el pleno del Ayuntamiento de Coslada. Medio centenar de familias afectadas por las riadas del 22 de septiembre y el 12 de octubre pidió explicaciones. Burgallo y sus tres hermanos (en el centro de la imagen), los que más. Han perdido a su ma-

dre, Francisca Zamora, y se han quedado sin casa. El alcalde del municipio, Ángel Viveros (PSOE), trató de imponer la calma, pero no lo logró. La bronca y los gritos reinaron en las cuatro horas de pleno.

PÁGINA 4

La residencia de Alcorcón: “Las chicas no dan abasto. Son muy pocas”

EL PAÍS visita el centro y comprueba que sólo dos auxiliares vigilan a 40 ancianos en sillas de ruedas ● El Ayuntamiento ha recibido ya 17 denuncias

JAVIER S. DEL MORAL
Madrid

Al final del pasillo amarillo de la primera planta de la residencia concertada Amma Alcorcón hay una sala grande con mesas en la que descansan cerca de 40 ancianos, todos en sus sillas de ruedas. Hay una televisión encendida, pero ninguno la mira. Algunos balbucean palabras ininteligibles, reclamando la atención de quien pasa a su lado, pero la mayoría está en silencio. Una mujer permanece inmóvil con la cabeza apoyada en la mesa. Sólo una persona les cuida. En el tiempo que permaneció allí un periodista de EL PAÍS ayer por la tarde, otra trabajadora iba y venía del salón.

“Este es el principal problema que tenemos en la residencia, las chicas no dan abasto. Son muy pocas”, explicaba la hija de una residente mientras enfilaba el pasillo con su madre. Apenas unos metros más adelante, la cuidadora que sale y entra se sinceraba con unos familiares: “Para este pasillo estamos sólo tres”, se justifica. “Habría que dar cuarte-

lillo a la empresa”, le responden. En el pasillo hay 20 habitaciones. Algunas están ocupadas por dos mayores. Otras, por uno.

La residencia está bajo la lupa tras las denuncias de los familiares de dos ancianas: una de ellas murió en el hospital después de caerse, la otra sufre una

necrosis en un pie. Ambos casos fueron denunciados ante los juzgados y la comisaría, respectivamente, por considerar que la residencia actuó de manera negligente. El Ayuntamiento de Alcorcón recibió sólo en el día de ayer una quincena más. Cinco de ellas por escrito. En todos los ca-

sos existe una coincidencia: la falta de personal provoca una mala atención y problemas de higiene, así como “descuidos” al suministrar medicamentos. Excepto en uno de los casos, los pacientes pertenecen al área privada del centro.

PASA A LA PÁGINA 3

Muere un hombre con un pulmón perforado durante una operación

V. TORRES / P. ÁLVAREZ, Madrid

“Sus hijos se han quedado sin padre y yo sin hermano. Sólo queremos una explicación”. Isidoro Sancha llora al teléfono desde el tanatorio. Es la única vez que se le ahogan las palabras en la conversación. La pesadilla que su familia ha vivido en el último mes ha terminado de la peor manera posible. Ha muerto su hermano, el pequeño de seis, José Manuel. Tenía 33 años, dos hijos de uno y medio y

cinco años, una esposa, un trabajo en una fábrica de sanitarios... Y un problema de esófago que se complicó de manera extrema e inesperada en la mesa de un quirófano, donde le perforaron un pulmón.

José Manuel Sancha ingresó en el hospital Príncipe de Asturias de Alcalá de Henares el 17 de septiembre porque le detectaron células cancerígenas en el esófago. Desde 2002 padecía una hernia de hiato y había desarrollado esófago de Barret,

una mutación genética causada por el ácido del estómago. Tras una cadena de errores, según la Asociación del Defensor del Paciente, murió el pasado martes. En medio, un calvario de nueve operaciones, incluida la amputación de la pierna izquierda y el desasosiego de la familia. “Era una criatura de 33 años que entró por su propio pie y salió muerto”, añade desolado el hermano mayor. El hospital público declinó ofrecer su versión.

PASA A LA PÁGINA 3

La situación financiera del Ayuntamiento, en entredicho

DANIEL VERDÚ, Madrid

La crisis, la aparcada reforma de la financiación local y la deuda que arrastra el Ayuntamiento de Madrid (6.300 millones en el segundo semestre, según el Banco de España) empiezan a tener consecuencias en su solidez financiera. La agencia de calificación financiera Standard and Poor's mandó ayer el aviso. Tras revisar las perspectivas de solvencia financiera del Ayuntamiento, la rebaja de “estable” a “negativa”. Pese a ello, mantiene el nivel AA (un notable) en la calidad de la deuda a largo plazo y de A-1+ a corto plazo. El informe de la agencia destaca “el fuerte incremento de la deuda en el periodo 2003-2007”, cuando se remodeló la M-30. El Ayuntamiento se da por satisfecho.

PASA A LA PÁGINA 2

El Gobierno regional cancela una popular feria de ciencia

PÁGINA 5

MADRID



Un hombre camina entre los puestos cerrados del mercado de La Cebada, en pleno horario comercial. / CRISTÓBAL MANUEL

El lento fin del mercado de La Cebada

El polideportivo que alberga, el único del distrito Centro, lleva cerrado dos meses

DANIEL VERDÚ
Madrid

Cuando una delegación del COI viaje a Madrid el próximo mayo para evaluar la ciudad, es probable que el Ayuntamiento no les lleve a ver dónde practican deporte los vecinos de Centro. No lo harán porque no hay adonde. El único polideportivo de ese distrito, el de La Cebada, que da servicio a 150.000 vecinos, lleva cerrado desde el 1 de agosto, supuestamente porque iban a empezar las obras de demolición y construcción de un nuevo centro deportivo y de un mercado. Pero los recortes presupuestarios aplicados por el Gobierno de Alberto Ruiz-Gallardón han aplazado el proyecto sin fecha.

El viejo mercado, un erial que funciona hoy al 50% de su capacidad (200 puestos), deberá continuar aguantando las embestidas del tiempo con lo puesto. El proyecto que el Ayuntamiento presentó para la reforma en mayo de 2007, dentro del plan de reconversión de los mercados municipales (ya se han remodelado cinco instalaciones), dibujaba un

escenario moderno y competitivo. Un nuevo aparcamiento, un polideportivo renovado y un mercado mixto que combina un centro comercial y los puestos tradicionales.

“Tenemos que hablar con Urbanismo y buscar una fórmula de financiación para el proyecto. Tal y como está planteado, quedaría aplazado”, explicó hace dos semanas a este periódico el

El Ayuntamiento estudia renunciar a la reforma del centro comercial

concejal de Hacienda, Juan Bravo. Según el concejal de Hacienda hay tres posibilidades: “No hacer nada y que se quede como está; modificar el proyecto para que sea viable; o hacer el polideportivo solamente y renunciar al resto [remodelación del mercado] para la legislatura”.

La Concejalía de Urbanismo tiene que proponer alguna modi-



Fachada de una de las tiendas del mercado de La Cebada. / C. MANUEL

ficación. Pero por ahora no se dan por aludidos. “En este momento se están ultimando aspectos técnicos y de tramitación, pero no se ha paralizado el proyecto”, explican. Según una portavoz, las obras siguen adelante, pero matiza que “podrían comenzar en 2009”, y no en 2008, como se dijo al presentarse el plan.

La obra tenía que comenzar

en septiembre con la demolición de la parte del polideportivo, donde ahora se ubicaría el nuevo mercado. Una vez terminada esa fase, los tenderos se mudarían a la zona nueva y se derribaría el viejo mercado, donde se construiría el nuevo centro deportivo. Además, se construirán más aparcamientos para residentes y usuarios de las instalaciones.

Standard and Poor's rebaja la perspectiva financiera del Ayuntamiento a “negativa”

VIENE DE LA PRIMERA PÁGINA

El informe de Standard and Poor's significa que, pese a que la salud financiera del Ayuntamiento de Madrid todavía se mantiene, existe “un 30% de posibilidades” de que su solvencia y la nota que le otorga la agencia se vean rebajadas en los próximos dos años. “La perspectiva es un horizonte de dos años. En meses veremos el cierre definitivo de 2008, y los ingresos y gastos de 2009. Esto significa que desde ahora hasta 2010 puede haber una decisión de cambio

de rating”, explica Miriam Fernández de Heredia, responsable de ratings del sector público en Europa.

Pese a la mala noticia —que significa que los acreedores del Ayuntamiento revisarán con lupa los préstamos que concedan al Consistorio—, el concejal de Hacienda, Juan Bravo, se da por satisfecho porque mantiene su calificación en la capacidad de pago de su deuda a corto y largo plazo. “Mantenemos la nota. O sea, que no es nada malo en la situación en la que estamos. El

entorno general es muy negativo. Si caen los ingresos y se mantiene el gasto, los ratios, lógicamente, empeoran. Como le pasa a todo el mundo. Por lo tanto, estamos satisfechos”, explica.

Pese a ello, los ayuntamientos de Málaga y Barcelona, que también son analizados por Standard and Poor's, mantienen su perspectiva “estable” y sus buenas notas en la solvencia de sus pagos a corto y largo plazo.

Según el informe, “la perspectiva negativa [del Ayuntamiento de Madrid] se sustenta en el in-

cremento de las incertidumbres ligadas a la evolución de los resultados presupuestarios del Ayuntamiento, de sus indicadores de deuda y del resultado final de la reforma del sistema de financiación de las corporaciones locales, todo ello en el contexto de un entorno económico muy negativo”.

Justamente, el concejal de Hacienda aprovecha para recordar que desde la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP) se ha pedido que el Estado “flexibilice los criterios

Las floristerías han perdido hasta el 90% de la facturación

La presunta remodelación del mercado está suponiendo un calvario para las tres floristerías que desde hace casi 40 años funcionaban en los bajos del polideportivo. En agosto, el Ayuntamiento les dijo que tenían que marcharse porque sus locales iban a ser demolidos en la primera fase del proyecto. O sea, ya. “Al principio no nos dieron opción, pero insistimos y nos dejaron mudarnos a la parte de arriba del mercado”, cuenta Mercedes Corrales, la dueña de Cesflor.

Pero no es lo mismo vender flores y plantas a pie de calle y con la posibilidad de abrir los domingos que hacerlo en un rincón de la planta de arriba del mercado, donde “por las tardes no pasa un alma”, insiste Mercedes, que cifra la pérdida de facturación en hasta un 90%. “Nos dijeron que nos fuéramos de nuestros locales porque iba a empezar la demolición en septiembre, pero no ha sido así. Pediremos que nos dejen volver a nuestras tiendas”, anuncia María, copropietaria de otra de las floristerías desplazadas.

Los tres locales donde estaban las floristerías comienzan a degradarse. Los cristales están ya cubiertos de carteles de publicidad que tapan los que las floristas pusieron para indicar su nueva ubicación. Ahora, además, temen que entren okupas. “Aquí no aguantaremos mucho. Vamos a la bancarrota. Pagamos lo mismo de alquiler, pero ingresamos una barbaridad menos”, explica otra florista que prefiere no dar su nombre. Las comerciantes han tratado de hablar con el Ayuntamiento, pero, dicen, no les han recibido. “Seguiremos intentándolo”, aseguran.

Para los tenderos del mercado la situación no es tan desastrosa como para los usuarios del polideportivo o para las floristerías que fueron desalojadas de los bajos del edificio. “Nosotros, a esperar. Aquí seguimos vendiendo y de momento no nos afecta”, explica el dueño de una de las fruterías de la planta baja del edificio.

de estabilidad presupuestaria”. “Lo ha hecho para sí mismo, presentando un déficit superior al que prevé. Y también lo ha hecho para las comunidades autónomas. Así que ahora tendría que hacerse en las corporaciones locales”, explica.

Si el Estado no accede, el Ayuntamiento tendría que presentar unas cuentas muy alejadas del déficit de 1.500 millones de euros en el que incurrió en el anterior ejercicio. “Aquellos 1.500 millones eran consecuencia de una situación extraordinaria debida a la obra de la M-30. Ahora no sucederá. Pese a eso, la situación, a escala global, empeora semana a semana”, insiste Bravo. En pocos días, el Ayuntamiento presentará sus cuentas para 2009.